

La Mañanera

LUNES 29 DE ENERO
DE 2024

EN CLAVES

**ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR,**
PRESIDENTE

Óscar David Lozano Águila, director general de la empresa Tren Maya
Blas Andrés Núñez Jordán, jefe del Centro Coordinador de Operaciones del Tren Maya
David Aguilar Romero, titular de Profeco
Ricardo García-Parra, director de Operaciones de la empresa ICA

ECONOMÍA

1. Expresó que la suma de voluntades entre el Gobierno y los empresarios ha permitido un mayor control en la inflación. Dijo que México es de los países del mundo con menos desempleo; indicó que en diciembre de 2023, la tasa de desempleo fue de 2.6%, el más bajo desde que se tiene registro. Destacó el acuerdo para que el precio de la canasta básica de 24 productos esté por debajo de los \$1039 pesos y se esté vendiendo en poco más de \$800; agradeció a todas las tiendas de autoservicio.

2. Entregó algunos reconocimientos a las gasolineras del país que han ofrecido las gasolinas a menores precios: por la gasolina regular, a Gasolinera Bristoil en Guadalajara, Jalisco, con un precio promedio de \$20.75; por la gasolina premium, la franquicia Total, San Luis Potosí con un precio promedio de \$22.71, y por diésel la franquicia Pemex en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, con un precio promedio de \$23.54.

También entregó reconocimientos a las tiendas de autoservicio que han ofrecido la canasta básica a menor precio, destacan: Chedraui con un precio promedio de \$807.07, Bodega Aurrera con \$812.40 y Soriana con \$834.38.

TREN MAYA

1. Óscar David Lozano Águila detalló que el Tren Maya comenzó operaciones el 16 de diciembre y que a la fecha se han realizado 239 viajes, con un 72% de ocupación promedio; sobre el número de pasajeros por día en el Tren Maya es de 917 pasajeros y se han vendido 37,601 boletos. Destacó que los destinos con mayor demanda son Mérida, Cancún, Campeche, Valladolid y Palenque; informó que se brinda el servicio gratuito de autobús desde el Aeropuerto de Cancún hacia la estación del Tren Maya, aunque a partir del 21 de febrero, el servicio será brindado por 7 autobuses eléctricos.

2. Blas Andrés Núñez Jordán, reportó los detalles de la apertura del Tramo 5 Norte; el próximo 29 de febrero se abrirá la vía férrea, cuyo tramo va de Cancún-Playa del Carmen; es un trayecto de 45.6 kilómetros de doble vía y dos estaciones de pasajeros.

3. Ricardo García-Parra, informó que el avance de vía y conexión entre el Tramo 4 y 5 del Tren Maya se encuentra terminada al 100%, por lo que ya hay condiciones para operar; indicó que en la estación de Playa del Carmen se trabaja en la colocación de la techumbre y acabados, por lo que podrá iniciar operaciones el 29 de febrero.

TRANSPARENCIA

1. Al cuestionarlo sobre la presunta triangulación de 60 mdp del INE a asociaciones civiles nacionales y extranjeras, documentada por la revista Contralínea, respondió que los partidos políticos deberían solicitar cuentas y transparencia al Instituto electoral; señaló que hay organizaciones de la sociedad civil que no solo reciben dinero de empresas mexicanas sino de EUA, como "Mexicanos contra la Corrupción", que ha recibido financiamiento por más de 200 mdp en lo que va del sexenio.

TRANSPARENCIA

1. Expresó que en la temporada electoral se incrementa la guerra sucia contra su Gobierno; denunció que estas campañas no sólo ocurren en México, sino también en EUA, por lo que dijo esperar en los siguientes cuatro meses más bombardeo de noticias falsas, insultos y calumnias. Afirmó que debido a las elecciones en EUA, los de los partidos Republicano y Demócrata, están buscando relacionar a los migrantes con el narcotráfico; cuestionó qué hacen los gobiernos republicanos y demócratas para atender las causas de la migración.

Cuestionó la cantidad de dinero invertido por EUA para la guerra Rusia-Ucrania y en la Franja de Gaza, pero para Centroamérica no hay nada; señaló que es muy demagógica la postura de cerrar las fronteras.

PROTECCIÓN A PERIODISTAS

1. Informó que hubo un hackeo a la base de datos de los periodistas que cubren la conferencia matutina, por lo que hoy presentará un informe sobre lo ocurrido y una denuncia contra quien resulte responsable; "nuestros adversarios tienen mucho dinero, es muy probable que haya sido Claudio X. González", sentenció. Afirmó que son guerras mediáticas y que son los mismos que hicieron el hackeo de Guacamaya Leaks; indicó que la Segob proporcionará apoyo a todos los periodistas que aparecen en las listas que fueron hackeadas; reiteró que su Gobierno garantiza el derecho de libertad de expresión y no censura a ningún periodista.

2. El periodista Jorge Ramos manifestó que es la quinta ocasión en cinco años de gobierno que asiste a la conferencia matutina; cuestionó la cifra de homicidios dolosos en México y señaló las fallas en la estrategia "Abrazos no balazos" del presidente; respondió que respeta su punto de vista, pero no que no lo comparte y tiene otros datos. Mostró la gráfica comparativa de homicidios dolosos por sexenio, desde Carlos Salinas de Gortari hasta su gobierno, en el cual supuestamente hay una reducción del 20% con respecto a 2019.

Arremetió diciendo que si le da datos sin contexto gana el sensacionalismo; dijo que la incidencia de homicidios en sexenios anteriores estaba desbordada; señaló que cuando Felipe Calderón elevó al 200% los homicidios dolosos, los medios estaban callados. Reiteró que no va a cambiar la estrategia de seguridad, porque se atienden las causas. Expresó que respeta la visión del periodista, pero que México es un país pacífico en donde hay crecimiento, empleo y bienestar; "Jorge, con todo respeto, una verdadera tragedia es lo que pasa en donde tú vives, en EUA, por el fentanilo", sentenció.

Detalló los resultados de seguridad durante su Gobierno y dijo que espera terminar su sexenio con una disminución del 25% de homicidios dolosos; aseguró que no hay relaciones de complicidad con nadie; dijo que los asesinatos a periodistas duelen, pero que la mayoría de los casos se han aclarado y se han detenido a los responsables. Informó que la principal causa de muerte en el país son los infartos, mientras que los homicidios ocupan el octavo lugar.

3. Jesús Ramírez informó que la investigación realizada desde el viernes, sobre el hackeo a la base de datos de reporteros que cubren la conferencia matutina, se entregará hoy mismo al INAI; agregó que se informará de manera personal a cada uno de los reporteros que vieron afectados sus datos personales para que estén advertidos y en su caso, puedan solicitar protección o algún tipo de medida de protección. Refirió que menos de la mitad de los archivos que estaban ahí fueron vulnerados.

MEDIOS

1. Recordó los "montajes" en los que ha participado Carlos Loret de Mola, como la detención de Florence Cassez, donde torturaron a Israel Vallarta durante la transmisión, y la existencia de la niña Frida Sofía, en el colegio Rébsamen, después del terremoto del

19 de septiembre de 2017. Calificó como falsos los montajes en contra de de sus hijos mayores y de su coordinador de la Ayudantía de Presidencia, Daniel Asaf Manjarrez; dijo que no hay ninguna prueba y que sólo se han presentado ediciones de fragmentos de audios de llamadas interceptadas; aseguró que sus hijos no son corruptos; señaló que de sus tres hijos, el que más se cuidaba de todo era Gonzalo López Beltrán.

Expresó que el que nada debe nada teme, que él no trae carro blindado sino lo cuida la gente; refirió que la conjetura de Carlos Loret de Mola es que el jefe de "El Clan" es Daniel Asaf, pero que no ha presentado pruebas. Mostró y cuestionó una columna publicada en "Reforma" sobre el abuelo de Daniel Asaf Manjarrez y dijo que no hay ningún delito, que solo es una vil calumnia.

BIENESTAR

1. Informó que durante todo su gobierno, se entregarán 2 billones 700 mil millones de pesos a programas del Bienestar; destacó que, a pesar de la pandemia de Covid-19, de acuerdo con el INEGI, se redujo la pobreza en el país.

COMBATE A LAS DROGAS

1. Lamentó que en EUA los jóvenes mueran por consumo de fentanilo, debido a que tienen que dejar sus casas a corta edad y tiene que ver con la falta de solidaridad y pérdida de valores; en México, aseguró que en los últimos 5 sexenios le destinaron a los jóvenes del presupuesto federal 7,500 mdp, mientras que en lo que va de su Gobierno, sólo el programa Jóvenes Construyendo el Futuro ha significado una inversión de 109 mil mdp para 2.8 millones de beneficiarios. Agregó que en 2023 se destinaron 80 mil mdp a 12.5 millones de beneficiarios de becas Benito Juárez.

SEGURIDAD

1. Mostró la gráfica de homicidios dolosos por cada 100 mil habitantes de todas las entidades federativas; destacó que Colima tiene la tasa de homicidios más alta, debido a que en esa entidad se encuentra el puerto de Manzanillo, mientras que Guanajuato se encuentra en sexto lugar, principalmente por el consumo de drogas. Aseguró que el narcomenudeo es el delito que produce más violencia. Señaló que en Jalisco hay menos homicidios que en Guanajuato y Querétaro; mencionó que se necesita fortalecer la campaña contra las drogas, para evitar que el tráfico y consumo de estas aumente el número de homicidios dolosos.

PROCESO ELECTORAL

1. Tras el anuncio de Xóchitl Gálvez de que también hará una mañanera, expresó que espera que no vaya a ser que sólo se dedique atacarlo; la invitó a presentar propuestas de cómo enfrentar el populismo, evitar que se destruya el país y de cómo crear empleos. Hizo un llamado a los medios de información a que cuando menos en este proceso electoral busquen el equilibrio, porque en los programas de análisis todos en su contra.

DATO ADICIONAL

Aseguró que hoy mismo se dará a conocer una postura sobre el hackeo a la base de datos de los periodistas que cubren la conferencia matutina; señaló que se procederá legalmente y se brindará toda la protección a quienes lo soliciten; "tengan la confianza, la seguridad, de que no fuimos nosotros", sentenció.

FRASE DEL DÍA

Al comentar que ayer en Cancún una señora le mentó la madre, expresó: "Hay que pagar las cuotas de humillación cuando se lucha por causas justas y por hacer historia".